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施昀佑 | 案例——展览侧记

“展览的噩梦（下）”展厅现场

第一天到美术馆要进展场的时候，我到的早了，但东侧的警卫怎样也不肯认我的参展艺术家证件，

即便我打电话让策展人和警卫沟通，还是不肯放行。楼上办公室承办人上班迟到了，没人能带我进

去。于是决定改走另一个门，毫无迟疑地快步走过警卫前台，直接按了电梯按钮，警卫似乎犹豫了

一下想叫我，但电梯门开了，我一脸漠然地按下关门键，成功上楼去了。

“这个经验好像具体而微地表现了一种与机构工作的合作模式，仿佛事前的沟通只会带来猜疑于怀
疑；又因为不是个人为单位，因此没有预视的能力，大量的话语、文件、佐证与权力关系成了让事

情继续前进的燃料。”（日记，11/30）

后来回头看，那天的经验好像预告了之后许多的事件。无论是开幕后两个星期何颖雅（Elaine W.
Ho）的《一起拖延》不断地被馆方以“密闭空间的电器可能引起火灾”等安全理由不断关闭展览空
间，或是佩恩恩在《偷窥合法化》这件试图模糊他与一位网路知名主播之间身份的影像作品中，因

为过度血腥（医学院整形手术教学画面的挪用）而被迫要删除片段改以二维码让观众自行读取，或

是毛晨雨配合著他的电影在现场摆放了五六支自酿的米酒，造成了安全人员认为可能会有观众酒醉

闹事疑虑，竟然要我们尽快把酒给解决掉的指令（要求艺术家尽快把酒给喝完，不是更容易醉酒闹

事吗？）。当然，创作过程中影响作品成型的条件无处不是，归咎于机构或展场空间，好像也过于

推卸责任，但无论如何，如果创作者要将机构空间视为一个展出的终点，那这个框架造成作品走向
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调整、形式媒材的选择以及文本的留存选择上，也就占了一个巨大的比重。在这样的意识下，艺术

家其实没有规避的空间，更需要带着意识去将最终展出时的空间、行政和政治限制，都纳入作品思

考的一环。

观众观看佩恩恩（左上）与毛晨雨（中、右上）作品

“今天收到馆方寄来的展览讯息通知，快速地看了一眼，发现上面完全没有列上参展艺术家的姓
名，只有策展人。我和一个曾经在上海画报当记者的朋友聊起这件事，他跟我说：『这是一个关于

策展人的展览，不放你们名字不是什么怪事；你说不说都可以，不说是合理，说了是表达一种你的

态度。你自己决定。』我又看了PSA网站，发现也没有艺术家姓名，决定写了个软弱的讯息给姚梦
溪（按：噩梦下策展人），但我也明白她某种程度上被馆方视作一个外包厂商，无法干涉馆方行

事，所以决定不再过问。”（日记，12/1）

青年策展人计划是由美术馆策划主办，而十二月四日拢长无比的开幕仪式也许正是机构与参展人之

间的权力关系的缩影。这个展览的开幕仪式选在《展览的噩梦（下）》的展厅举行，整个开幕仪式

包含了颁奖典礼（青策计划获奖人，也就是三个展厅的六位策展人）以及评审委员的致词。当天，

评审委员一拿到麦克风之后，似乎就成了待嫁女儿的父亲，不厌其烦地叮嘱着这些年轻策展人与艺

术家。许多致词的内容，诸如高士明的致词，在文本上是有其深刻意义，文本也应该被详加推敲予

以回应，但紧接在“授奖”这个动作之后讲述这些话语，在麦克风现场的嗡嗡声中，似乎直接消弭了
对话的可能。而这个全长将近一个半小时的勉励与训话，让人在开幕的最后，似乎只记得高士明严

厉的“五点批评”，以及策展人们在台下听训、毫无机会回应的尴尬神情。

“今天C给了我一个在地脉络的教育：女权或是性别议题，可以被视做是西方资本主义的延伸，所
以即使权力关系与性别议题密不可分，但在这里关于这点的讨论却是窒碍难行。”（日记，12/5）
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整个开幕仪式有三个致词人与两个预录的影像致词，而在最后播放一个外籍评审（英国现代美术馆

馆长Chris Dercon）长达十五分钟的录影致词时，观众在台阶上终于放弃了，开始相互握手、打招
呼与闲聊，试图完成真正的开幕仪式，我注意到主持人尴尬又愤怒，满脸通红。这个阶梯似乎在开

幕就成功发挥了策展人意图消弭阶级的功效：观众是面对面的，看不见拿麦克风的人。

开幕仪式前是例行的媒体导览。媒体依序在《展览的噩梦（下）》、《亚时间》或《时间病》三个

展厅的策展人的引导下穿过作品。那天美术馆的工作人员殷切地招呼着记者，策展人们有点紧张而

局促地试着用近似的逻辑说着每一件作品的背后故事，仿佛那些作品结晶成型的过程，唯一能让人

记住的竟然还是语言结构出的张力。似乎在这个时刻，人们还是得仰赖这个社会讯息高速流动的逻

辑，需得提供一个清楚的讯息，一个答案和爆点，让人们马上有话可说，有文字可以书写，也能马

上回头就在微信上发出讯息。

“四点的时候，我所在的展厅（按：《噩梦（下）》）的策展人开始进行媒体导览，才走没几步
路，美术馆展场的内部线路就跳电了。所有的荧幕一片漆黑，梦溪和涵露只能铁青着一张脸面对一

群媒体，在几乎没有作品可以讲的情况下复述着一个又一个无法被看见的画面，然后带媒体看完了

仅有的一些物件。这个状况特别像是洞穴的隐喻，没有光了，只好臆测着黑暗世界背后的画面。状

况奇惨无比。不知道记者们究竟看到了什么。”（日记，12/4）

当天晚上姚梦溪给我发了一个讯息，里面是某个艺术媒体的采访提问，里面最让我印象深刻的提问

有两个，分别是“PSA的展览质量一直是很有保证的，你会担心你们的展览毁了这个馆的好名声
吗？”以及“进入大烟囱（PSA美术馆），是不是觉得自己正在朝’成功’前进？”从这几个媒体的提问
来看，也许很清楚地说明了外人，甚至是艺术圈内工作者如何看待机构所掌握的权力关系。

评委会成员高士明在青策项目开幕时上发言，他的上方为佩恩恩《偷窥合法化》现场表演的一部分
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开幕典礼的最后，我感受到深深的焦虑与不平，除了因为拢长的发言之外，还因为另外一个艺术家

佩恩恩原本被馆方安排在六点半的行为表演被一路拖延到七点半还没办法开始；在好不容易轮到他

了之后，厉槟源在另外一个空间的《压力测试》也同时开始，主持人甚至还用麦克风邀请大家一起

去看，让佩恩恩在《展览的噩梦（下）》的展厅中与网路知名主播合作的一出伪绑架悬案的直播节

目，只有少数人在现场目睹。但佩恩恩在直播结束后，满不在意地说：没关系，这件作品我在网路

上已经有三十万人看过了，我不在意。

不在意又怎么可能？但有观众，也不见得真的会一切顺利。厉槟源在货梯上拼命地想要用脚踏车打

气筒打爆一个汽车轮胎，历经了一个多小时始终没有成功。各个展厅的人们已经在互相吆喝要去吃

庆功宴（在中国叫开幕饭），只剩下十多个观众决定留到最后。我犹豫了一下，决定放弃南京大排

档的前菜，还好厉槟源也没有让仅存的观众失望，最等到有点倦怠的时候，突然轮胎就破了。在现

场看，轮胎充气又泄气、反反覆覆不知何时抵达终点的努力过程，还是一种很难忘的观看经验，那

种不知会不会成功的奋战、以及身体劳动与等待所带来的张力还是撩动着我的神经。一起参展的艺

术家唐潮也同意这个观点，他对厉槟源能从学生时代至今维持这种简单的力量，似乎也带着许多佩

服。过了几天又到了展场，墙面上多了一组视频，播放着他一个多小时的奋战过程，以及那个泄了

气的卡车内胎。

而厉槟源这件作品，也在接续的新闻报导中出现不少。但相较于Annie在艺术新闻（Art Newspa‐
per）在文章最后对厉槟源行为以“似乎也向我们暗示着年轻一代艺术力量爆发期的正在到来”这样
方式的形容，郭娟在艺术论坛的所见所闻反而是以一种更为务实的语言形容这次演出：“我发现自
己实难信任’爆發’这种剧烈的运动，对’新面貌’更是存疑，尤其在这个年末经历了各种打了年轻牌
或者没打年轻牌的展览和奖项之后，更感觉变化是缓慢和艰难的，那个’青年’的形象定格在我离开
展厅的一刻，既是在拚命打气的艺术家，也是在耐心等待的观众。”

青年的确是2015年底的重要展览主题，而人们对青年艺术家在作品中置入的态度的苛求，则又更
是一个让人玩味的议题。在北京长征空间的“窥视秀”中，唐狄鑫的作品《不可抗力》（2010）很
直白地纪录了他跳下月台试图阻止高速前进火车的画面，让我看得为他捏一把冷汗，肾上腺素剧烈

分泌；相较于唐狄鑫把自己的身体投入一个象征性的空间，刘伟伟则是毫不避讳作品中的政治性，

在他展出的《失踪》和《射击》中，他选择把自己一而再再而三地置入现场，根据他自己的说法

是，他以类似真人秀的拍摄手法取得对方信任，加上随机的影像纪录，让武警、民工与劳动者直接

成为作品中的表演者，甚至在最后让这些人在最后也成了他的观众，碰触了区域政治的相关议题。

这些青年创作者如何在作品中，表现自己回应现实政治的态度分歧，好像也让人依稀窥见了诸

多“山头”之间如何彼此相轻的根源。

“进入展场空间是不是一种削弱？子杰的’流转仓库计划’（按：回收剩余物和日常用品用于有需要的
艺术家的再创作）放在艺术机构的脉络里展出，其实并没有加强，甚至可能还削弱了他过去数年所

强调的无政府主义立场。相较之下， 他提及在武汉的公社生活经验、东湖计划以及他在生活中对
陌生人无私的给予和支持，反而给我更强烈的印象。”（日记，12/12）
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说到取径上的不同，或许还是要绕回展场本身来讨论。在《亚时间》和《时间病》两个展览中，策

展人选择了古典的展出形式，在昏暗的展场，透过灯光的配置，指引观众目光的动线，策展的逻辑

也像是一种类型学的思考，在时间这个大题目下去细分不同的当代病征与奇观，透过搜集艺术家作

品的过程去完整论述。而《展览的噩梦（下）》则采用了明亮的空间和开放的动线，除了录像之

外，没有什么物件明显是作品，艺术家唐潮甚至需要在未来三个月之中不断生产作品放进展场，因

此空间中模糊的界线，让观众、甚至也让展场的安全人员不知所措；这个展览的心脏是每个周末在

展场举行的讨论会或读书会，人们随意席地而坐，虽然并不是每个人都会参与讨论，但空间让人可

以随时决定进出与否，赋予了空间一个新的可能，是我在展场内觉得最为自在的时刻。

（后记）

这场展览的报导可以在许多不同的中文艺术媒体里看到，因此我采用第一人称的书写，搭配摘录的

日记，希望能再有限篇幅中，钩勒出同时是参展者也观众的双重视角。

子杰作品《流转仓库》（左）与刘亚作品《安全的生产，关于诗》（组诗）（右）
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“展览的噩梦（下）”展厅现场


